
El 6 y 7 de enero en el Estadio Los Libertadores:

Grandes artistas nacionales estarán
en el XII Festival de la Voz Panquehue

Pág. 6

  Nº 21.516  Nº 21.516  Nº 21.516  Nº 21.516  Nº 21.516   Año XCIV  Año XCIV  Año XCIV  Año XCIV  Año XCIV   San Felipe,  Jueves 22 de Diciembre de 2022  San Felipe,  Jueves 22 de Diciembre de 2022  San Felipe,  Jueves 22 de Diciembre de 2022  San Felipe,  Jueves 22 de Diciembre de 2022  San Felipe,  Jueves 22 de Diciembre de 2022   $ 500.-  $ 500.-  $ 500.-  $ 500.-  $ 500.-

Pensaba venderlos y construirse una ‘casita’

Cuatreros le quitan
sus animales, pero
también los sueños
Un total de 17 ejemplares vacunos y una yegua  para
montar que fueron avaluados en 12 millones de pesos
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¡UN MILAGRO!.- Pasadas las 9:00 de la mañana de este miércoles se
produjo un nuevo incidente en la Plaza de Armas, cuando sorpresiva-
mente un verdadero tronco se desprendió de un árbol cercano a la terra-
za y cayó sobre una banca donde dos trabajadores del aseo se senta-
ban a tomar té en sus minutos de descanso. Francisco Méndez, uno de
los trabajadores mencionados, contó que «venía con el desayuno en la
mano cuando sentimos crujir el gancho, y voy a sentarme cuando vemos
que el gancho venía cayéndose y alcanzamos a arrancar, menos mal
alcanzamos a reaccionar y nos salvamos de milagro», señaló.

Casi cae sobre sus cabezas:
De milagro salvan
trabajadores tras
caer enorme rama
en Plaza de Armas
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Juan ‘Puro’ Amar:
Encuentran sin
vida a conocido
sastre sanfelipeño
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Dirección Obras Hidráulicas:
DOH activará los
pozos para el riego
de agricultores
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Convivencia escolar:
Con mesa de trabajo
esperan abordar el
drama en colegios
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APR La Troya:
Comenzaron obras
de construcción de
un nuevo pozo
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‘Por Amor a la Camiseta’:
Algunos dirigentes
desean revivir torneo
‘Selim Amar Pozo’

  Pág. 10

SANTA MARÍA
Atención digital
en Posta Rural de
Santa Filomena
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¿Qué hacer en caso
de Repitencia Escolar?

Marco López Aballay
        Escritor

En blanco y negro

A Kurt lo vi por primera
vez en una fotografía apila-
da entre muchas otras en un
rincón del living de la casa
de mis abuelos maternos.
Llamó mi atención la expre-
sión de aquel rostro que pa-
recía ser del joven más feliz
del universo, y una irresisti-
ble atracción me ligó a aque-
lla sonrisa en blanco y ne-
gro. Esa noche, sin que mis
abuelos se dieran cuenta,
llevé la fotografía al dormi-
torio.

Fue a la semana si-
guiente que Kurt -cuyos pa-
dres eran amigos de mis
abuelos- llegó de visita por
un par de semanas. Cono-
cernos fue una de esas es-
casas ocasiones en que dos
personas, desconocidas
hasta entonces, parecieran
reiniciar una amistad de si-
glos.

Todas las tardes salía-
mos a recorrer las principa-
les calles del pueblo en su
bicicleta; una Bicicross que
sus padres habían traído
desde Santiago. Luego nos
dirigíamos a la poza y nos
refrescábamos en ella cuán-
do los demás se habían mar-
chado. La poza era nuestra
aliada al igual que el mun-
do. ¿Acaso era pecado la
fricción de nuestros cuerpos
desnudos al subir uno sobre
el otro para practicar pique-
ros? ¿Qué tenía de malo
esos juegos de adolescen-
tes donde estaba permitido
el abrazo voraz, las caricias,
la exploración de olores, el
sudor fugándose de nues-
tros poros contenidos, el in-

tento de abordar el papel
sexual de cada cual, si todo
sucedía en un ambiente de
mutua y natural complacen-
cia? Para ambos fue algo
natural, para otros no, por-
que un día nos percatamos
que una sombra nos vigila-
ba entre los árboles, alguien
que en su anonimato nos
hacía partícipes de una
aventura prohibida, y de in-
mediato escaló una doble
sensación de miedo y ver-
güenza, que finalmente hizo
que nos vistiéramos y esca-
pásemos.

Luego de aquel inciden-
te vi a Kurt solo al día si-
guiente, día en que él volvió
a Santiago a casa de sus
padres, que por una extraña
razón vinieron a buscarlo.
Un escueto «hasta el próxi-
mo verano» fue todo lo que
alcanzamos a decir. Desde
entonces comenzó mi des-
asosiego, lo extrañaba so-
bremanera; los juegos, el es-
cozor que provocaba el roce
de nuestros cuerpos, la sin-
cronía de nuestros latidos;
pero la sombra al otro lado
de los árboles volvía con la
amenaza de la culpa.

Aquel año transcurrió sin
noticias de Kurt, parecía que
Santiago se lo había tragado,
pero llegó un nuevo verano
que avivó la posibilidad de un
reencuentro. Entonces nue-
vamente me arranché en
casa de mis abuelos. Pasa-
ba tardes enteras cobijándo-
me en las sombras de los pi-
mientos y, cuando el sol ba-
jaba de intensidad subía el
cerro y observaba desde lo

alto la monótona vida del pue-
blo, también el parque Los
Álamos, que emergía como
un manchón verde en las
afueras al costado de la ca-
rretera. La soledad fue mi fiel
compañera en esos tediosos
días de espera, ya no llama-
ba mi atención salir con ami-
gos o jugar aquellas intermi-
nables pichangas que tanto
disfrutaba los veranos ante-
riores. Solo una imagen ha-
bitaba en mi mente, que por
más que llamaba, no apare-
cía.

A veces tomaba su bici-
cleta y me alejaba del pueblo
hasta llegar al parque y con-
templar largos minutos la
poza, como si en el reflejo de
esas aguas permaneciéra-
mos ambos, luego retornaba
a casa de mis abuelos mien-
tras en mi cabeza giraban las
palabras de Kurt cuando
aquel me decía que algún día
sería motoquero, como los
que aparecen en las pelícu-
las gringas; sería el líder y re-
correría el mundo junto a su
grupo llamado Los Ángeles
en llamas. Entonces me ima-
ginaba lejos de Tierras Altas
acompañándolo en la con-
quista de lejanos territorios,
donde no habría ojos hus-
meando tras los árboles ni
miedos sin sentido.

Enero transcurrió sin
novedades y febrero avan-
zaba de la misma manera,
hasta que la última semana,
cuando ya perdía las espe-
ranzas de verlo, una maña-
na apareció acompañado de
sus padres. ¡Vaya desilu-
sión!

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Llegó final de año y
asumir que un hijo no pasó
de curso es una situación
compleja para cualquier
familia. Sobre todo porque
la repitencia conlleva una
carga negativa que gene-
ra un desgaste emocional
y psicológico, debido a
ideas como: que sólo le
pasa a los estudiantes flo-
jos y que se han farreado
los estudios durante todo
el año. Siendo un prejuicio
lamentablemente instalado
en nuestra cultura. El tema
de la repitencia escolar
no puede estudiarse en
forma genérica ya que
cada caso es único e in-
cluso en ocasiones vol-
ver a hacer un curso es
aconsejable para ciertos
estudiantes. Un ejemplo
son los niños o adolescen-
tes que presentan un gra-
do de inmadurez, y que
luego de ser evaluados por
profesores y el equipo de
especialistas, se determi-
na que no es recomenda-
ble promoverlo de curso.
Como lo señalábamos por
un sesgo cultural a veces
los padres se resisten por-
que ven la repitencia como
algo punitivo. También
existen los casos en que
un alumno pasa el año con
promedios mínimos, debi-
do a que sus profesores hi-
cieron vista gorda al pro-
blema y en el curso supe-
rior deberá enfrentar más
exigencias que, obviamen-
te, no podrá aguantar. Por
eso nos encontramos ca-
sos de estudiantes que en
4 básico aún no saben leer
o desconocen las opera-
ciones básicas. Estos ca-
sos de este tipo se sugie-
re a los padres la repiten-
cia, señalan los especialis-
tas.

Dentro de las factores
de la repitencia en primer
lugar podemos señalar:
Factor madurez. Es posi-
ble que el estudiante, a
pesar de tener la edad cro-
nológica adecuada para
estar en el curso en el que
se encuentra, no presente
el desarrollo en el ciclo vi-
tal correspondiente. Fac-

tor cognitivo. Motivación,
concentración, atención y
memoria son procesos
esenciales en el aprendiza-
je. El estudiante puede es-
tar presentando dificultades
en alguna parte de este pro-
ceso, y a pesar de estudiar
no obtiene buenos resulta-
dos. Factor hábitos. Si no
hubo hábitos de estudio ins-
talados, durante los años era
muy factible que el estudian-
te no lograra un buen resul-
tado. Cuando se quiere ob-
tener un logro se debe avan-
zar hacia él. Tener un calen-
dario de Google con fechas
importantes, conocer estra-
tegias de aprendizaje y apli-
carlas, estudiar una cantidad
determinada por día, dormir
alrededor de ocho horas,
practicar deporte y alimen-
tarse sanamente, son algu-
nos de los hábitos de quie-
nes obtienen éxito académi-
co. Por ultimo Factor am-
biental o social: Situacio-
nes tensas como la separa-
ción de los padres, un con-
texto académico poco grato,
el no tener un lugar apropia-
do para estudiar (sin co-
nexión a internet), el tener
responsabilidades inadecua-
das para la edad como el
cuidado de hermanos meno-
res, son generadoras de un
alto grado de cortisol, tam-
bién llamada «la hormona
del estrés», la cual tiene
dentro de sus consecuen-
cias el dificultar la capacidad
de aprendizaje y adquisición
de ansiedad, angustia o una
depresión.

¿Pero qué podemos
hacer como padres si
nuestro hijo repite de cur-
so? ¿Qué podemos hacer
sí consideramos que dicha
repitencia es injusta? ¿A
quién podemos acudir?
Para todas estas consultas
debemos detenernos a es-
tudiar el Decreto 67 de Eva-
luación y Promoción del Mi-
nisterio de Educación. El
decreto 67 del 31/12/2018
habla de normas mínimas
nacionales sobre evalua-
ción, calificación y promo-
ción para los alumnos que
cursen la modalidad tradi-
cional de la enseñanza en

los niveles de educación bá-
sica y media.

¿Cómo impacta el De-
creto 67 en la repitencia?
Ahora con la nueva disposi-
ción del decreto 67, se reali-
za una transición desde una
repitencia automática a una
excepcional, considerando
las actuales reglas numéri-
cas como un grupo de alum-
nos en riesgo. La importan-
cia de alerta temprana en la
promoción escolar para ex-
plicar este proceso, este de-
creto propone una ruta de
acciones para la escuela en
dos grandes instancias, la
primera radica en la preven-
ción mediante el mejora-
miento continuo de la cultu-
ra escolar y sus prácticas y
la segunda, en generación
de acciones remediales
oportunas. ¿Cómo opera la
promoción de estudiantes en
riesgo?

El especialista señala
que el nuevo paradigma nos
desplaza desde la repiten-
cia automática a la promo-
ción automática, en donde
la decisión de no promoción
de un estudiante en particu-
lar debe ser tomada desde
el establecimiento (Conse-
jo de Profesores, Equipo de
Gestión y Profesionales de
la Educación como Psicólo-
gos, etc.), considerando di-
versos datos educativos de
cada estudiante. En pala-
bras simples: Si nuestro
hijo repite, el estableci-
miento educativo debe
presentar un informe de-
tallado del porqué de di-
cha determinación con-
sensuada por un consejo
escolar y a su vez infor-
mar a los padres cuáles
son los Objetivos de
Aprendizaje (OA) y Obje-
tivos de Aprendizaje
Transversales (OAT) no
adquiridos por el estu-
diantes y el plan remedial
a trabajar el próximo año.

«El estudio no se mide
por el número de páginas
leídas en una noche, ni por
la cantidad de libros leídos
en un semestre. Estudiar no
es un acto de consumir
ideas, sino de crearlas y re-
crearlas»,   Paulo Freire.
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Dirección de Obras Hidráulicas activará
los pozos para el riego de agricultores

Pedro Plaza, director regional de la Dirección
de Obras Hidráulicas, DOH.

• Se espera que durante la segunda
semana de enero se activen estos
pozos para así asegurar el agua, de-
cisión que fue adoptada en reunión
del pasado día lunes.-

El lunes recién pa-
sado los representan-
tes tanto de la Prime-
ra y Segunda sección
del río Aconcagua, es-
taban citados a San-
tiago para sostener
una reunión junto al
Ministro de Obras
Públicas y así llegar a
un acuerdo en cuanto
a la distribución de
las aguas del río.

En la oportunidad
también estuvo la Di-
rección de Obras Hi-
dráulicas (DOH),
cuyo director regio-
nal, Pedro Plaza,
aseguró que una de
las medidas pasa po-
der asegurar el riego
es la activación de la
batería de pozos en
San Felipe y Llay

Llay, para así asegu-
rar el recurso para el
riego de los agriculto-
res.

«El río Aconca-
gua es un tema más
DGA, y el río está en-
tregando cada vez
menos agua, por lo
tanto, se están ha-
ciendo las gestiones
en poder apoyar a
los pequeños regan-
tes para que tengan
agua y poder regar
sus plantaciones.
Estamos coordinan-
do la operación de
algunos pozos y se
espera que la segun-
da semana de enero
comiencen a operar
muy controlados de
manera que los APR
no se vean afecta-

dos, y eso se va a
materializar en co-
ordinación con las
secciones, DGA y
con Esval», señaló
Plaza.

En este mismo
contexto, es que el di-
rector regional de la
DOH puntualizó que
«son 11 pozos de la
batería 3, en Llay
Llay frente al peaje
Las Vegas son 4 po-
zos que alimentan al
estero Los Loros,
después tenemos los
11 pozos de Curimón

que alimentan al ca-
nal fiscal y la batería
6 y 8 que también va
a entrar en operacio-
nes bien controlados,
y tenemos en proce-
so la operación de los
pozos de baldasano y
el comunero, y en
Catemu alto y bajo
que los operará Es-
val».

Cabe recordar
que hay algunos po-
zos que han sido des-
truidos o dañados
por desconocidos y se
busca poder recupe-
rarlos para comenzar
con su funciona-
miento. «Hay unos

pozos vandalizados
cuyo costo se estima
en mil millones de
pesos que son la ba-
tería 1, 2, 4 y 5 que
casi todos pertene-
cen a la Primera sec-
ción, y por lo tanto,
el ministerio está
evaluando la posibi-
lidad de aportar ahí
o llamar a licitación
para poder recupe-
rarlos», sostuvo.

 Finalmente, Pe-
dro Plaza indicó que,
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EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile

de la reunión del pa-
sado lunes, «como no
se ha llegado a acuer-
do, lo que puedo men-
cionar es que no hay
acuerdo en las distin-
tas secciones en la
cantidad de aportar
el caudal, y, por lo
tanto, y como norma,
ha intervenido la
DGA, ellos han entre-
gado la cantidad de
acuerdo a un prorra-
teo que ellos mane-
jan», cerró.
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Crean mesa de trabajo para abordar drama de la convivencia escolar

En la Escuela José de San Martín se generó la mesa de trabajo de convivencia escolar.

• Instancia une a
diversos actores
en torno a la edu-
cación de nuestra
provincia.-

En dependencias
de la Escuela José de
San Martín de San
Felipe se llevó a cabo
la primera reunión
de la mesa de traba-
jo de convivencia es-
colar que reúne a
distintos actores de
la educación. La idea
es comenzar a deli-
near las nuevas es-
trategias que buscan
frenar los episodios
de violencia que so-
bre todo se han re-
gistrado post pande-
mia.

Miguel Caro ,
director biprovincial
de Educación, valoró

la realización de es-
tas mesas de trabajo,
pues permiten unir a
instancias como las
OPD y la propia De-
legación Presiden-
cial Provincial de
San Felipe.

«Estamos muy
contentos por esta
apertura de la mesa
de trabajo y conver-
sación con los distin-

tos actores que esta-
rán involucrados en
este proceso educati-
vo. El primer piso
para construir una
sana educación, es
tener una buena
convivencia escolar,
y en ese sentido esta-
mos todos llamados,
no solamente las es-
cuelas, por eso se
agradece que estén
otras organizacio-
nes que correspon-
den al proceso edu-
cativo en sí mismo»,
señaló Miguel Caro.

En este contexto,
el director biprovin-
cial de Educación
manifestó que es ne-
cesario la realización
de más mesas como
éstas para abordar
esta temática impor-
tante en los estable-
cimientos educacio-
nales. «Evidente que
esta es una primera
instancia y vamos a

ir abriendo más es-
pacios para esta
mesa de trabajo que
tiene que ser en más
tiempo», indicó.

«La idea de esto
es proyectarnos ha-
cia el 2023. El pri-
mer eje es la convi-
vencia escolar. Evi-
dente que no fue su-
ficiente todo lo que
se hizo. Acá en la
provincia, en com-
paración a otros lu-
gares, no es lo más
terrible, pero mien-
tras ocurra un hecho
no nos vamos a que-
dar tranquilos. El
trabajo que vamos a
hacer desde aquí al
2023 es tratar de ge-
nerar los mayores
efectos de colabora-
ción para que estos
casos vayan desapa-
reciendo»,  agregó
Miguel Caro.

Por su parte, Ta-
tiana Guerrero

Díaz, directora de la
Escuela José de San
Martín, manifestó
que estas mesas de
trabajo permiten ir
conociendo realida-
des de las comunida-
des educativas.
«Agradecemos el es-
pacio del conver-
satorio de hoy para
analizar las proble-
máticas de convi-
vencia escolar y el
clima de aula in situ,
conociendo las reali-
dades de las escue-
las, las carencias es-
tructurales, las ne-
cesidades de acom-
pañamiento para
atender las diversas
necesidades en tér-
minos de pertinente
respuesta a lo que
nuestros educandos
necesitan», señaló.

RIT: C-181-2022 ÁLVAREZ/RAMÍREZ F. Ing: 08/03/2022
RUC: 22- 2-2804381-1 Proc.: Ordinario Forma Inicio: Demanda

EXTRACTO NOTIFICACION
JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE, EN
CAUSA R.I.T C-181-2022; SOBRE DIVORCIO
POR CESE DE CONVIVENCIA, CARATULADA
"ÁLVAREZ/RAMÍREZ" SEGUIDA ANTE EL
JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE.
POR RESOLUCIÓN DE FECHA 07 DE NO-
VIEMBRE DE 2022, SE CITA A AUDIENCIA
PREPARATORIA PARA EL DIA 17 DE ENERO
DE 2023, A LAS 10:00 HRS EN SALA UNO,
CONFORME AL ARTÍCULO 54 DEL CÒDIGO
DE PROCEDIMIENTO CIVIL.
POR RESOLUCIÓN DE FECHA 29 DE NO-
VIEMBRE DE 2022, SE ORDENA LA NOTIFI-
CACIÓN MEDIANTE AVISOS A LA PARTE DE-
MANDADA, DON MARIO VICENTE RAMÍREZ
LATORRE, C.I. 16.078.088-6.
LA AUDIENCIA SE LLEVARÁ A CABO MEDIAN-
TE VIDEO CONFERENCIA INGRESANDO A
HTTPS://ZOOM.US/J/4902469833, O EN SU
DEFECTO DEBERÁ CONCURRIR A DEPEN-
DENCIAS DEL TRIBUNAL, CUMPLIENDO CON
LAS NORMAS SANITARIAS.
ADEMÁS SE PONE EN CONOCIMIENTO DE
LA DEMANDA, SU PROVEÍDO DE FECHA 16
DE MARZO DE 2022 Y LAS RESTANTES RE-
SOLUCIONES JUDICIALES, LAS CUALES SE
ENCUENTRAN DISPONIBLES EN LA OFICINA
JUDICIAL VIRTUAL, PARA SER CONSULTADA
CON SU CLAVE ÚNICA DEL ESTADO.
SE CITA A LAS PARTES CONFORME LO DIS-
PUESTO EN LOS ARTÍCULOS 21 Y 59 DE LA
LEY 19.968.
SAN FELIPE, A UNO DE DICIEMBRE DE DOS
MIL VEINTIDÓS.

JOSE ANTONIO GONZALEZ GUERRERO
MINISTRO DE FE

JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE

EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 30 DE NO-
VIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDOS, EN CAU-
SA SOBRE DECLARACION DE INTERDICCION
Y NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-
48-2020, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS
DE SAN FELIPE, CARATULADO “SILVA” SE
CITA A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL
DIA MARTES 27 DE DICIEMBRE DE 2022, A
LAS 11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE DE-
CLARAR LA INTERDICCION POR DEMENCIA
DE DON JUAN ALBERTO SILVA TELLO y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR DE ESTA A
DOÑA CARMEN GLORIA SILVA TELLO. AU-
DIENCIA QUE SE LLEVARA A CABO MEDIAN-
TE PLATAFORMA ZOOM EN LA CONEXION:
HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.
                                                                    20/3

DANISA ORDENES GONZALEZ
SECRETARIA

Asimismo, la di-
rectora enfatizó en la
necesidad de prolon-
gar este tipo de en-
cuentros pues per-
miten posteriormen-
te generar mejores
aprendizajes en los
estudiantes. «Pedir
que el acompaña-
miento sea constan-
te en los conversato-
rios para mejorar el
clima en nuestras
escuelas y no nos
veamos enfrentados
nuevamente a que la
pandemia tenga
consecuencias ca-
tastróficas, no solo
en los aprendizajes,
sino que también en
la educación emo-
cional que podamos
brindarles a nues-
tros estudiantes»,
cerró.
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Comenzaron obras de construcción de
nuevo pozo para el APR de La Troya

Humberto González, gerente del APR de La Troya.

• Obras pretenden asegurar el recurso para
los vecinos del sector y se extenderán por
60 días.-

Este miércoles comen-
zaron las obras de cons-
trucción de un nuevo pozo
de 200 metros de profun-
didad para el APR de La
Troya. Los trabajos se ex-
tenderán por 60 días y tie-
nen como objetivo asegu-
rar el suministro del vital
elemento para toda la co-
munidad del sector.

Humberto Gonzá-
lez, gerente del APR de La
Troya, aseguró que a raíz
de la extrema sequía que se
vive en nuestra zona, el
actual pozo presenta una
baja de agua de un metro
y medio por mes, realidad
que hace necesaria la
construcción de un nuevo
pozo.

En este sentido, Gon-
zález señaló que «agrade-

cer a las autoridades que
retomaron una inquietud
y necesidad de la comuna
de San Felipe, donde se-
guimos con la necesidad
de un nuevo sondaje para
nuestro APR ya que nues-
tra napa tiene una baja
constante y permanente y
se licitó, se reunieron los
antecedentes para cum-
plir con este proyecto».

Asimismo, el gerente
del APR detalló que «hoy
estamos en entrega de te-
rreno para la construc-
ción de este pozo que con-
templa 200 metros y ase-
gurar el recurso para
nuestra comunidad. Espe-

ramos que se asegure el
agua, la escasez hídrica es
un tema y esperamos qué
calidad de agua tenemos
en nuestra napa. La rea-
lidad de nuestro pozo baja
un metro y medio cada
mes».

Por su parte, Pedro
Plaza, director regional
de la Dirección de Obras
Hidráulicas (DOH), indicó
que este proyecto nace tras
conocer las necesidades y
problemas que viven los
vecinos de La Troya, des-
tacando que, en tan solo
cuatro meses, se logró le-
vantar todo este trabajo.

«Esta obra tiene un

especial significado, en
agosto la DOH pasamos
a saludar a esta APR y
nos contaron lo dramáti-
co del registro del pozo y
que bajaba el nivel de la
napa. Ese dato lo lleva-
mos a la DOH y estudia-
mos el proyecto y en cua-
tro meses tenemos el ini-
cio de la obra para ase-
gurar el abastecimiento
en un tiempo prudente»,
señaló.

En este mismo contex-
to, el director regional de
la DOH sostuvo que «esta
es una obra bien comple-
ja, pero tenemos todas las
facilidades y confianza
que la empresa hará un
buen trabajo, son 60 días
corridos y tienen que ex-
cavar 200 metros, hoy se
inició con la empresa de
terreno con una inversión
cercana a los 500 millones
de pesos», cerró.

Municipio de San Esteban, DPP y Carabineros:

Lanzan ‘Verano Seguro’ para evitar delitos y situaciones de emergencia

La Municipalidad de San Esteban junto a la Delegación Presidencial de Los Andes,
Carabineros e instituciones afines lanzaron el programa ‘Verano Seguro’.

• Autoridades informaron que se reforzaron
las labores entre las instituciones a fin de
impedir la ocurrencia de ilícitos y, por otro
lado, llamaron a denunciar al ser testigo de
incendios.-

Con el objetivo de con-
tinuar reforzando el traba-
jo preventivo, la Munici-
palidad de San Esteban en
conjunto con la Delega-
ción Presidencial Provin-
cial de Los Andes, Carabi-
neros e instituciones afi-
nes lanzaron el programa
‘Verano Seguro’, el que
tiene por finalidad entre-
gar recomendaciones para
evitar diversos ilícitos e
invitar a la comunidad a
ponerse en contacto con
las instituciones respecti-
vas respecto a emergen-
cias.

En ese sentido, el te-
niente de Carabineros
Juan Medina, manifestó
que la institución se ha
enfocado en establecer la-
bores de patrullajes por
distintos puntos de la co-
muna, afianzando así el
contacto con dirigentes y
vecinos.

«La idea es que la gen-

te toma conciencia respec-
to a diversos temas. Por
ejemplo, si van a beber, no
conducir. Respecto a la
seguridad, sobre todo
para aquellos que van a
pasar las fiestas en otros
hogares, lo ideal es que
puedan avisar a los fami-
liares cercanos o juntas de
vecinos, para que perso-
nas de confianza puedan
saber que no habrá nadie
y, de esa manera, ellos nos
traspasan esa informa-
ción para también, como
institución, realizar pa-
trullajes preventivos por
distintos sectores», afir-
mó.

Por otra parte, el admi-
nistrador municipal Raúl
Iduarte, enfatizó que el
municipio ha dispuesto
una labor permanente res-
pecto a la seguridad, au-
mentando la dotación de
inspectores y trabajadores
ligados a esas tareas, refor-

zando los recorridos por la
comuna, a fin de aumentar
la sensación de seguridad.

«Hay una preocupa-
ción de la administración
del alcalde Ortega en res-
ponder a las demandas de
la comunidad y sin duda
que la seguridad es una de
ellas. Por eso es que adop-
tamos ciertas medidas, ta-
les como la contratación de
mayor personal de patru-
llaje, con la experiencia
necesaria, que nos permi-
tió aumentar nuestra ca-
pacidad de despliegue e ir
respondiendo aquellas so-

licitudes de la comunidad
y que también nace de la
mesa de seguridad públi-
ca, en la que participamos
junto a otras instituciones.
Por ello, lo importante es
mantener un contacto per-
manente entre los vecinos
y las organizaciones»

En cuanto a la labor
preventiva, desde Senda
hicieron un llamado al
consumo responsable de
alcohol durante las próxi-
mas fiestas.

Finalmente, las autori-
dades presentes entrega-
ron recomendaciones a la

hora de comprar artículos
eléctricos y el sobre consu-
mo que en estas fechas ha-
cen de la ornamentación
navideña, lo que puede
provocar incendios u otras
emergencias.

«Nuestra recomenda-
ción como municipio es al
autocuidado. Lo que que-
remos es pasar unas feli-
ces fiestas sin lamentar
accidentes. La invitación
es a adquirir artículos con
el sello de la SEC porque
entregan garantías y es-
tándares de seguridad»,
señaló Carlos Álamos.
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El 6 y 7 de enero en el Estadio Los Libertadores:

Grandes artistas nacionales estarán en XII Festival de la Voz Panquehue

PAUTA PROGRAMÁTICA VTV2 Y CANAL 14
VTR / 67 LUXOR EN LLAY LLAY Y CATEMU

JUEVES 22 DE DICIEMBRE 2022
08:00 Novasur Infantil
12:00 Novasur Infantil
14:00 VTV Noticias Edición Mediodía
14:35 Teresa (teleserie mexicana)
15:30 Novasur Infantil
17:00 Música en VTV
18:30 VTV Noticias Edición PM
19:00 Documentales
20:00 Documentales DW
20:55 Portavoz Noticias
21:30 VTV Noticias Edición Central
22:30 VTV Tiempo
22:35 Hotel de Los Secretos (REP)
23:30 Documentales
00:00 VTV Noticias Media Noche
00:45 Música en VTV

• Alcalde Gonzalo Vergara presentó
la parrilla donde destacan la presen-
cia de Américo, Los Tres, Zúmbale
Primo, Mario Guerrero, Bombo Fica
y Javiera Contador.-

El alcalde Gonza-
lo Vergara Lizana
anunció la parrilla
programática del XII
Festival de la Voz
Panquehue 2023, que
se realizará los días 6
y 7 de enero en el Es-
tadio Municipal Los
Libertadores.

«El festival sigue
perdurando en el
tiempo, a pesar de lo
que estamos vivien-
do. Hubo dos años en
que el festival no se
hizo por concepto de
estallido social y pan-
demia. Pero, cuando
asumimos la admi-
nistración, una de las
cosas que los vecinos

nos pedían era la rea-
lización del festival. A
comienzos de año, or-
ganizamos un tre-
mendo evento y aho-
ra tendremos otro
gran festival, de buen
nivel. Hay mucho en-
tusiasmo por verlo
entre los vecinos de la
comuna y de otros lu-
gares de la región»,
comentó el alcalde.

«Nosotros hace
cuatro meses que es-

tamos trabajando en
el festival, reuniéndo-
nos todas las sema-
nas para que esto sea
un éxito. Si bien el fes-
tival de Panquehue
también está abierto
para el resto del va-
lle del Aconcagua. La
idea es que la gente
que venga lo disfru-
te», complementó el
jefe comunal.

Para el viernes 6
de enero, la jornada

de obertura será con
el Ballet Folklórico
Tradición Chilena,
para luego dar paso al
talento local de Ce-
deuve (exponente de
rap y hip hop). Poste-
riormente, el cantan-
te nacional Mario
Guerrero traerá el
romanticismo al re-
cinto ubicado en La
Pirca. También dirá
presente el doble de
Raphael, quien actuó
en el programa televi-
sivo Yo Soy. Durante
ese día, se presenta-
rán las seis canciones
de la competencia del
festival. Luego, el tur-
no le corresponderá a
Javiera Contador, fa-
mosa actriz que tam-
bién se ha caracteri-
zado por sus grandes
presentaciones en el
humor; y para cerrar
la primera jornada
estará Américo,
cantante chileno que
ha estado en los gran-
des escenarios del
país y que también ha
internacionalizado su
carrera.

El sábado 7 de
enero la programa-
ción contempla la
obertura a cargo de
otro grupo folclórico
local, el Parroquial
Pangue; continuan-
do la jornada con el
talento del panque-
huino Ke Marly (in-
térprete de hip hop).
Durante este día dirá
presente la afamada
banda de rock nacio-
nal Los Tres. Poste-
riormente culminará
la competencia del
festival. El humor es-
tará a cargo de Bom-
bo Fica, quien regis-
tra una gran carrera
en el espectáculo chi-
leno. Luego se pre-
sentará el tributo de
Pimpinela. El festival
cerrará con una de las
grandes revelaciones
del último tiempo,
Zúmbale Primo.

En las dos jorna-
das de festival, el ini-
cio será a las 20:30
horas. Al igual que en
otras versiones, el in-
greso será gratuito.
Los adultos mayores,
embarazadas y perso-
nas en situación con
discapacidad de la co-
muna de Panquehue,
podrán sentarse en la
zona preferencial,
ubicada cerca del es-
cenario.

Es importante se-
ñalar que 25 cantan-
tes de la Región de
Valparaíso presenta-
ron sus temas, de los
cuales 6 canciones ya
fueron definidas por
una comisión de se-
lección.

Los animadores
de este duodécimo
Festival de la Voz se-
rán locales: Óscar
Tapia Núñez y Paz
Chapa González,
dos talentosos de la
comuna que ya estu-
vieron animando la

edición pasada.
El alcalde Vergara

anunció que se dis-
pondrá de guardias
de seguridad. Junto
con ello, Carabineros
hará su labor en las
afueras y en el perí-
metro del estadio.

«Hemos trabaja-
do con el equipo del
alcalde para orientar
los servicios de la
mejor forma y así
impedir que se pro-
duzcan ilícitos. Noso-
tros nos encargare-
mos de la seguridad
pública y también
habrá guardias de se-
guridad que estarán
al interior del recin-
to. Trabajaremos en
forma conjunta para
evitar los ilícitos; de
manera que los veci-
nos puedan disfrutar
el festival tranquila-
mente», señaló el ma-
yor Cristian Ramí-
rez, de la Segunda
Comisaría de Carabi-
neros de San Felipe.

El alcalde Gonzalo Vergara junto al comisario de Carabineros de San
Felipe, Mayor Cristian Ramírez, anuncian la parrilla programática del XII
Festival de la Voz Panquehue.

Bombo Fica y Américo, dos de los grandes ar-
tistas nacionales que estarán en Panquehue,
junto a ‘Los Tres’, Mario Guerrero, Javiera Con-
tador, entre otros.
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Miembro fundador de la ‘Esquina de la Puñalá’:

Encuentran sin vida a conocido sastre sanfelipeño Juan ‘Puro’ Amar
El cuerpo sin
vida de Juan
Amar fue
hallado ayer
al mediodía
en su casa de
habitación
ubicada en
calle Joaquín
Oliva en la
Población
Yungay de
San Felipe.

Ayer pasado el me-
dio día fue hallado sin
vida el conocido sastre
sanfelipeño Juan ‘Puro’
Amar, integrante y uno
de los ‘fundadores’ de la
popular ‘Esquina de La
Puñalá’.

El cuerpo sin vida
de Juan Amar fue halla-
do en su casa de habita-
ción ubicada en calle
Joaquín Oliva en la Po-
blación Yungay de San
Felipe.

Nuestro medio lle-
gó al lugar y conversó
con su homónimo hijo,
Juan Amar, quien nos
comentó que quedaron
todos impactados «por-
que mi papi se encon-
traba bien, andaba
bien, molestias en el
hombro, pero fue para
todos una sorpresa en-
contrarnos con esto. A
mí me avisaron hoy
(ayer) al mediodía, mi
primo vino y también le
llamó la atención que
estaba cerrada la puer-
ta, que nadie abría, le
llamaron por teléfono y
no contestaba e inclu-

so ayer (martes) lo lla-
mé por teléfono en la
tarde y no me contestó,
y ahora me avisaron al
mediodía. Pero nadie
sabe qué pasó. Tiene
que haber sido un in-
farto fulminante por-
que mi papi tenía dos
‘stent’, estaba ya con
problemas del corazón,
tenía una cardiopatía,
entonces eso», dice.

- ¿Él vivía solo
acá?

- Sí, él vivía solo,
pero siempre estaba lle-
no de amistades, venía
mucha gente a verlo,
amigos, nosotros, mi
primo que venía siem-
pre; él vive a la vuelta,
yo pasaba siempre.

- ¿Siempre estaba
acompañado?

- Siempre estaba
acompañado, era muy
raro que estuviera solo.

- A él le decían
Juan ‘Puro’ Amar.

- A él le decían Juan
‘Puro’... más conocido
como Juan ‘Puro’.

- ¿Cuál es el origen
de ese apodo?

- Porque mi abueli-
to, el papá de él, fuma-
ba puro, entonces él
quedó como Juan
‘Puro’.

- ¿O sea el apodo es
una herencia de su pa-
dre, tu abuelo?

- Claro, en el fondo
es una herencia de mi
abuelo que fumaba puro
y andaba siempre con él
en la boca. Mi papá dejó
de fumar hace como 40
años.

- ¿Qué podemos
contar de él?, casado
en vida con una profe-
sora.

- Luz Alvarado, mi
mamá. Falleció hace
tres años. Pucha, qué
podemos contar de él.
Siempre fue una buena
persona, muy de ami-
gos, de sus amigos
siempre ayudándolos,
siempre rodeado de
buenas personas. Le
gustaba compartir con
mucha gente, tenía un
círculo de amigos muy
grande.

- Conocido ahí en
la ‘Esquina de la Pu-

ñalá’.
- También, es uno de

los fundadores de la ‘Es-
quina de la Puñalá’, y
justamente ellos hacían
reuniones una vez al
mes, se juntaban en la
casa, hacían un asado y
hace dos semanas, un
mes atrás, también se fue
otro miembro de la ‘Es-
quina de la Puñalá’. Así
es que ahí estamos con
pena nomás.

- ¿Cuántos hijos?
- Eramos tres noso-

tros y tengo otra herma-
na que es solamente por
parte de papá. Ella en
estos momento está en
Estados Unidos.

- ¿Ya supo?
- Yo creo que tiene

que haber sabido ya, no
sé si alcanzará a viajar
la Valeria o no, pero
nosotros éramos tres
inicialmente y la menor
viene siendo la Valeria.
Mi hermana mayor que
falleció hace dos años,
así es que en este mo-
mento quedamos tres
nomás, mi hermana
Sandra, yo y la Valeria

que es la más chica.
- ¿Nietos también?
- Sí, cinco nietos;

dos hombres y tres mu-
jeres.

- El recuerdo de tu
padre en una palabra.

- Una buena perso-
na, una buena persona,
amigo de sus amigos y
buen papá.

- ¿Te emocionas al
hablar de tu padre?

- Sí, porque pucha
yo siempre venía para
acá, lo molestábamos, le
echábamos la talla.

- ¿Conversabas
harto con él?

- Sí, conversábamos
harto, tenía buen senti-
do del humor, aquí to-
dos los amigos lo aga-
rraban ‘pal’ leseo.

- ¿Se fue un gran-
de?

- Sí, se fue una bue-
na persona.

Para conocimiento
de la comunidad de San
Felipe y amigos, el ve-
latorio se está realizan-
do en el Parque El Al-
mendral y el funeral
será en el mismo lugar.
«Va a quedar con mi
hermana y mi mamá»,
concluyó su hijo Juan.
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En antesala de fiestas de fin de año:

Cuatreros roban 18 animales avaluados en 12 millones de pesos

Don Luis Acevedo planeaba vender algunos animales para construirse una casa. (Foto
gentileza Putaendo Informa)

Cuatreros aún no iden-
tificados robaron 18 ani-
males desde un predio ubi-
cado en el sector El Arenal,
en Quebrada Herrera,
afectando seriamente al
propietario Luis Alonso
Acevedo, quien manifes-
tó que tenía pensado ven-
der algunos animales con
el fin de construir una vi-
vienda.

Con respecto al robo,
éste se registró la madru-
gada del pasado miérco-
les, y según manifestó el
dueño de los animales al
portal Putaendo Informa,
«se llevaron 17 vacunos,
entre chicos y grandes,
una yegua ‘monturera’
que tenía yo de color, que
era colorada con blanco,
grande, buena para todo,
y aperos, monturas,
riendas, lazos. Vine a
darle comida más o me-
nos a las nueve aquí al
corral y me encontré con
esto».

Además, Acevedo se
refirió a la hora en la cual
se podría haber produci-
do el abigeato. «Por ahí
como a las 2 ó 3, 4 de la
mañana, que es la hora
donde no pasa tanta gen-
te, porque temprano
pasa gente para allá y
para acá, entonces a esa
hora no pasa tanta gen-
te y pueden haber apro-
vechado esa hora», expli-
có.

Ahora bien, personal
de la PDI concurrió al lu-
gar de los hechos y reco-
mendó al propietario que
difundiera el robo, con el

fin de que las cámaras de
algún vecino del sector
pudiera otorgar informa-
ción acerca de los antiso-
ciales. «Que las vean (las
cámaras), y si saben algo
que lo informen, que me
llamen, ahí está mi nú-
mero: 9-748784400,
Alonso me llamo. Yo vivo
en San Felipe y trabajo
acá prácticamente» ,
añadió.

- ¿Qué significa este
robo para usted?, te-
niendo en cuenta que
hay un trabajo de toda
la vida.

- Sí, mi idea era (se
emociona), no soy mucho
de llorar, pero la impoten-
cia de ver esto; la idea era
vender unos animalitos,
quería hacerme una casita
acá.

El hombre espera que
la gente lo pueda ayudar
con alguna información.
«Ahora esperar que la
gente sepa algo, que co-
opere, avise. Bueno, se lo
dejamos a Dios nomás, él
sabe qué pasa», reflexio-
nó.

En el lugar se encon-
traron huellas de ruedas
de camión, donde aparen-
temente se movilizaban
estos cuatreros. Además,
en el predio solo quedaron
dos yeguas y dos terneros,
los cuales presuntamente
no habrían entrado en el
camión.

- ¿Qué característi-
cas tienen los vacunos
robados, color por
ejemplo?

- Hay negros, overos,

colorados, una vaca pre-
ñada, cariblanca, un ter-
nerito chico, coloradito,
cabeza blanca; están to-
dos con aretes (identifica-
ción puesta por el SAG), y
la yegua, una overa colo-
rada, grande, mansita,
bien bonita, estaba bien
gordita; así es que ojala
Dios quiera que aparez-
can.

- ¿Eso del arete es
como el Autocrotal?

- Claro, es lo que le co-
loca el SAG a cada uno,
para poder identificarlas
y también ellos. Habían
venido dos semanas atrás
a ponerle ese arete.

Acevedo recalca la im-
portancia de estos disposi-
tivos, ya que «no puede
haber animales sin aretes,
o vender un animal sin
arete tampoco, porque el
SAG nos explicó bien eso.
Como le digo, si alguien
sabe algo», dijo.

- ¿Ese arete está
ubicado en alguna de
las orejas?

- En las dos, en un lado
tiene el número y al otro
lado una señalita.

- ¿Es como un cen-
so?

- Exactamente.
Con respecto al vehícu-

lo que utilizaron los delin-

cuentes, éste se trataría de
un camión tres cuartos,
entendiendo que cargaron
18 animales, además de
monturas, lazos y aperos.
Según el testimonio del
dueño, los cuatreros ha-
brían abierto el portón del
predio, el cual contaba con
un cierre común y corrien-
te.

Luis Acevedo estuvo
trabajando toda la noche.
En este sentido, si hubiese
estado en el lugar al mo-
mento del abigeato, es pro-
bable que se topara con los
delincuentes, en donde
quizás las consecuencias
serían distintas.

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO
Patrón de los casos difíciles, ¡oh, gloriosísimo Apóstol San Ju-
das Tadeo! Siervo fiel y amigo de Jesús, con el nombre del trai-
dor que entregó a nuestro querido Maestro en manos de sus
enemigos; ésta ha sido la causa de que muchos os hayan olvi-
dado, pero la Iglesia os honra e invoca universalmente como
patrón de los casos difíciles y desesperados. Rogad pro mí, que
soy tan miserable y haced uso, os ruego, de ese privilegio espe-
cial a vos concedido de socorrer visible y prontamente cuando
casi se ha perdido toda esperanza. Venid en mi ayuda en esta
gran necesidad para que reciba los consuelos y socorros del
cielo en todas mis necesidades, tribulaciones y sufrimientos, par-
ticularmente (haga aquí la súplica que desee obtener, con fe y
devoción, y repita esta oración durante 9 días, prometiendo pu-
blicarla en el 8º día y por difícil e imposible, se le concederá). Y
para que bendiga a Dios con vos y con todos los escogidos por
toda la eternidad. Amén
                                                                                       J.J.
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De milagro salvan trabajadores tras caída de enorme rama en Plaza de Armas

Un verdadero tronco fue el que cayó en la Plaza de Armas de San Felipe.

Desde este árbol se desprendió el gancho que cayó sobre la banca, a un costado de la
terraza.

Equipos de aseo realizaron limpieza después de ocurrido el incidente.

• Funcionarios de Aseo se preparaban para
tomar té cuando de improviso un verdade-
ro tronco cayó sobre la banca justo cuan-
do se estaban sentando.-

Pasadas las 9:00 de la
mañana de este miércoles
se produjo un nuevo inci-
dente en la Plaza de Ar-
mas de nuestra ciudad.
Sorpresivamente, una
rama de tamaño desco-
munal se desprendió de
un árbol cercano a la te-
rraza y cayó sobre una
banca donde dos trabaja-
dores del aseo se sentaban
a tomar un té en sus mi-
nutos de descanso.

Francisco Méndez,
uno de los trabajadores
mencionados, contó que,
de milagro, gracias a Dios
alcanzaron a huir del lu-
gar y evitar una verdade-
ra tragedia. «Justo me iba
a poner al lado de él (co-
lega), venía con el desa-
yuno en la mano cuando
sentimos crujir el gancho,
y voy a sentarme, cuan-
do vemos que el gancho
venía cayéndose y alcan-
zamos a arrancar, menos
mal alcanzamos a reac-
cionar y que nos salva-
mos, milagro de Dios»,
señaló.

Méndez además agre-
gó que «ese gancho cayó
en la banca donde nos
íbamos a sentar, si nos

quedábamos ahí no la
contamos dos veces,
quedamos con el corazón
en la mano, es de no con-
tarla otra vez, hay que
darle gracias a Dios y le
debo una manda a la
Virgen de Andacollo»,
relató el hombre ya más
relajado luego del inci-
dente.

Por su parte Camila
Tapia, encargada del
Programa de Gestión Am-
biental de la Dirección de
Protección de Medio Am-
biente (Dipma) de la Mu-
nicipalidad de San Felipe,
detalló que desde la direc-
ción se ha realizado un es-
tudio para determinar el
estado de salud de las es-
pecies de la Plaza de Ar-
mas.

«A principio de año se
realizó un estudio de
cada especie de los árbo-
les de la plaza, se identi-
ficaron varios árboles en
estado añoso, con estruc-
tura un poco precaria,
donde se trizan y tienden
a soltar el follaje para
mantenerse con vida y
por eso sucede este tema
de que caen las ramas de
manera imprevista», ex-

plicó.
En este mismo senti-

do, Camila Tapia añadió

que «desde hace un mes
comenzamos con el re-
cambio de varias especies
para evitar esto y poste-
riormente y de a poco sa-

car estas especies más
añosas para cumplir la
cuota de sombra, de oxí-
geno y todo lo demás que
implica», cerró.
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Grupos de dirigentes quieren ‘revivir’ el ‘Por Amor a la Camiseta’

Ulises Vera apelará a la sanción impuesta
por tribunal de Penalidades de la Asociación

El ‘Amor A La Camiseta’ era uno de los eventos más importantes del balompié amateur
del valle de Aconcagua.

En el transcurso de las
próximas horas, un grupo
de destacados dirigentes
del balompié amateur
aconcagüino, iniciará ges-
tiones al más alto nivel
con ARFA Quinta Región
para evaluar la posibili-
dad de realizar el torneo
de verano ‘Selim Amar
Pozo, Por Amor a la Cami-
seta’.

Los dirigentes tienen
completa claridad que
‘volver a la vida’ este tra-
dicional evento futbolís-
tico no es una tarea sen-
cilla, pero al mismo tiem-
po saben que urge que se
juegue, para que los dis-
tintos clubes de la zona
que no tendrán la posibi-
lidad de jugar La Copa De
Campeones o el Afava,
puedan generar recursos
y competir en un certa-
men de la talla del ‘Amor
A La Camiseta’.

Ante estos rumores, El

Trabajo Deportivo, se
puso en contacto con
Juan Torrejón, uno de
los miembros históricos
de antiguas Comisiones
Organizadoras del cam-
peonato, quien reconoció
la veracidad de los tras-
cendidos, señalando lo si-
guiente: «Es efectivo que
está la idea para
hacerlo(el torneo), pero
primero hay que seguir
un conducto regular y
desde ahí avanzar paso a
paso; sí puedo asegurar
que este campeonato es
importante que vuelva,
porque es una necesidad
para muchas institucio-
nes, que por distintas ra-
zones no tuvieron una
buena temporada y no
clasificaron al Afava o La
Copa de Campeones, y
como en el ‘Amor A La
Camiseta’  prevalece el es-
píritu deportivo, todos
encuentran las puertas

abiertas. Por ahora hay
que convencer a otros ex
miembros  (Christian
Colarte, Leopoldo To-
ledo) del Comité Organi-

zador para que regresen,
ya que su experiencia es
vital para una empresa
como esta. Los tiempos
han cambiado, todos sa-

ben que existen proble-
mas por hechos extra de-
portivos, pero tenemos
todas las ganas de sacar
adelante este desafío».

Eduardo ‘Lalo’ Gallardo confirmó que su club apelará a la
sanción impuesta por el Tribunal de Penalidades.

Luego de una reunión
que se efectuaba al cierre
de la presente edición de
Diario El Trabajo, y en la
que intervendrían sus
principales directivos, el
club Ulises Vera deter-
minará si apelará a una
rebaja o derechamente
dejar sin efecto el casti-
go de un año que le apli-
có el Tribunal de Penali-
dades del ente rector del
fútbol aficionado sanfeli-
peño.

Fue el histórico diri-
gente,  Eduardo Ga-
llardo, el encargado de
dar a conocer los pasos
a seguir: «Analizaremos
todas las opciones, ya
que la apelación hay
que hacerla en relación
a lo que uno quiere, por

lo que hay que ser cui-
dadosos, porque existe
un riesgo en lo que se
pedirá. Lo que sí puedo
asegurar, es que sí ha-
brá una apelación, y si
nos va mal, agotaremos
todos los recursos posi-
bles  a  nivel  de  Arfa
Quinta, porque conside-
ramos que fue injusta la
sanción», señaló Gallar-
do.

El dirigente del club
tiene muy claro que de-
jar sin efecto el castigo es
algo muy complicado
que suceda, por lo que él
cree que lo más aterriza-
do sería ir por una reba-
ja: «Soy viejo en esto,
amo a mi club, así que,
si de mí dependiera, yo
optaría por una rebaja,

porque creo además que
esto (el castigo) será una
escuela que servirá mu-
cho para adelante, ya
que no podemos volver a
caer en algo similar. El
daño será enorme por-
que nosotros financia-
mos todo el año con el
Afava, y ahora no lo ten-
dremos», afirmó.
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AMOR: Arruinar una linda amistad es muy
fácil y más cuando las cosas se confunden.
Cuidado. SALUD: Nútrase de energías posi-
tivas que revitalicen su aura. DINERO: No
todo se lo debe dejar a la suerte, usted tam-
bién se la debe jugar más. COLOR: Morado.
NÚMERO: 12.

AMOR: No aleje a las personas de su lado,
no busque pasar el resto de sus días en so-
ledad. SALUD: Cuídese más ya si su salud
está en riesgo para lo que resta de diciem-
bre. DINERO: Delegar sus tareas y respon-
sabilidades no es bueno para su imagen en
el trabajo. COLOR: Verde. NÚMERO: 14.

AMOR: Las cosas pueden dar un giro impor-
tante si es que se enfoca un poco más en
ser feliz. SALUD: Debe tener más cuidado y
ser responsable en todo momento. DINERO:
Si el tiempo pasa esas ideas pueden quedar
en el pasado y no ser tan rentables más ade-
lante. COLOR: Plomo. NÚMERO: 9.

AMOR: Ambos se pueden terminar hacien-
do mucho daño si es que no se preocupan
de hablar las cosas. SALUD: No se arries-
gue, debe cuidarse usted y a los suyos. DI-
NERO: Debe mesurarse un poco para evitar
roces en el trabajo. COLOR: Azul. NÚME-
RO: 23.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a
18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Hay que dejar que las cosas fluyan y
no forzar nada para que puedan resultar me-
jor. SALUD: Las complicaciones de salud no
deben hacer decaer su estado anímico. DI-
NERO: Más cuidado con los gastos fuera de
lo que tiene programado. COLOR: Café.
NÚMERO: 5.

AMOR: No debe que el argullo le nuble la
visión de las cosas. SALUD: Los temas emo-
cionales son más importantes de lo que mu-
chas personas creen. DINERO: No siga pos-
tergando sus compromisos o las cosas se
pueden complicar más de lo que cree. CO-
LOR: Calipso. NÚMERO: 20.

AMOR: La entrega debe ser completa o de lo
contrario su pareja lo puede notar y más adelan-
te puede haber repercusiones. SALUD: Atienda
esos síntomas y evite mayores problemas en su
salud. DINERO: Los pasos que dé de ahora en
adelante deben pensarse muy bien. COLOR:
Azul. NÚMERO: 10.

AMOR: No viva del pasado y de las cosas
que no llegaron a ser. Busque la felicidad en
lo que tiene en frente. SALUD: Evite que las
situaciones de estrés le dañen tanto. DINE-
RO: Su futuro puede ser excelente si trabaja
duro. No se deje dominar por la frustración.
COLOR: Turquesa. NÚMERO: 17.

AMOR: Deje que el tiempo vaya pasando
para que todo se calme. Después podrá bus-
car una solución a las cosas. SALUD: No
debe enfrentar las complicaciones de salud
en soledad. DINERO: Analice las propues-
tas que le hagan en lo que queda de diciem-
bre. COLOR: Rosado. NÚMERO: 1.

AMOR: Para ser feliz lo primero que se debe
hacer es tener fe en que la vida le pondrá
en el camino correcto. SALUD: Calmar un
poco el ritmo será lo ideal para usted. DI-
NERO: Rehusar esos nuevos desafíos pue-
de repercutir mucho más adelante. COLOR:
Lila. NÚMERO: 11.

AMOR: Pensar las cosas antes de hablar-
las le permitirá disminuir el riesgo de decir
cosas de forma visceral. SALUD: Busque
ayuda para que sus dolencias comiencen a
disminuir. DINERO: Busque capacitaciones
que le abran más caminos para su futuro.
COLOR: Salmón. NÚMERO: 4.

AMOR: El amor puede llegar con todo a su
vida si es que usted le da la oportunidad.
SALUD: Su prioridad debe ser preocuparse
por su salud. DINERO: Recuerde que debe
ser paciente, pero sobre todo ponerle em-
peño a las cosas que haga. COLOR: Rojo.
NÚMERO: 9.
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Implementan atención digital en Posta Rural de Santa Filomena

En la ocasión estuvieron presentes el alcalde Manuel León, la jefa de Gestión Hospita-
laria Claudia Muñoz, las referentes de Hospital Digital, Elizabeth Mariluan y Macarena
Baeza, además del equipo del establecimiento.

La nueva modalidad de atención permite llegar a los sec-
tores más alejados de la comuna de Santa María a través
de las Tecnologías de la Información (TI).

• En la red de Aconcagua ya se cuenta con
tres postas de salud rural conectadas a la
estrategia de salud digital en Los Andes,
Calle Larga y Putaendo, y además se ha-
bilitó un Cecosf y un SUR en la comuna
de Catemu.-

Autoridades de salud y
municipales dieron el va-
mos al inicio de la atención
médica a través de Salud
Digital en la Posta Rural
Santa Filomena, nueva
modalidad implementada
con el objetivo de acercar
la atención a los sectores
más alejados de la comu-
na de Santa María.

En la oportunidad par-
ticiparon el alcalde de la
Municipalidad de Santa
María, Manuel León; la
jefa del Departamento de
Gestión Hospitalaria,
Claudia Muñoz; las refe-
rentes de Hospital Digital,
Elizabeth Mariluan y Ma-
carena Baeza, además del
equipo del establecimien-
to.

Desde el año 2019 se ha
llevado a cabo la imple-

mentación de la estrategia
de Hospital Digital Rural
en diferentes dispositivos
a nivel nacional, con el ob-
jetivo de mejorar el acceso
a la atención médica am-
bulatoria de morbilidad de
personas que viven en zo-
nas aisladas y con dificul-
tad de medios de transpor-
te o locomoción.

Es así como el Servicio
se suma a esta estrategia,
implementando la aten-
ción digital en tres postas
de salud rural: Los Andes,
Calle Larga y Putaendo, a

los que ahora se suma San-
ta María y además un Ce-
cosf y Servicio de Urgen-
cia Rural en la comuna de
Catemu, buscando mejo-
rar el acceso y aumentar la
cobertura de atenciones en
aquellos sectores más ais-
lados del territorio.

Sergio Escala, usua-
rio del sector atendido en
este inicio de funciona-
miento, se refirió a esta
nueva modalidad: «Este es
un sector rural donde mu-
chas veces se viene a pe-
dir hora y lamentable-

mente no hay, entonces se
nos va a dar esta posibili-
dad de la atención digital
que va a ser un beneficio
enorme para mucha gen-
te de la comunidad».

La jefa del Departa-
mento de Gestión Hospi-
talaria del Servicio, Clau-
dia Muñoz, se refirió a la
instalación de esta estrate-
gia y a la importancia de
acercar la salud a la comu-
nidad, sobre todo cuando
hay escasez de horas mé-
dicas: «En un trabajo con-
junto con el equipo de sa-
lud y la alcaldía damos el
punto de partida de salud
digital en la Posta de San-
ta Filomena, que nos per-
mitirá mejorar el acceso
de la población a atención
médica. Es importante
avanzar en esta estrategia
en vista que el diagnósti-
co de salud comunal esta-
blecía, dentro de otros pa-
rámetros, la falta de horas
médicas y con esto podre-
mos conectar a los usua-
rios y usuarias con un
médico a distancia para
dar continuidad a la aten-
ción de forma más opor-
tuna».

La directora del Depar-
tamento de Salud Munici-
pal de Santa María, Nata-
lia Herrera, señaló al
respecto: «Esto viene a
cubrir una de las brechas
que tenemos como depar-
tamento que es facilitar el
acceso y la oportunidad de
la atención a los usuarios
que viven en zonas rura-
les, y esto nos permite lle-
gar con atenciones de sa-
lud y así  poder darles co-

bertura y soluciones opor-
tunas a los usuarios y dis-
minuir la carga asisten-
cial que también existe en
los demás dispositivos de
salud».

El alcalde de Santa
María, Manuel León,
destacó esta iniciativa
que va en directo benefi-
cio de la comunidad del
sector, señalando que
«esto impacta de forma
positiva a los usuarios y
usuarias, ya que se lleva
la salud más cerca a cada
uno de ellos, ya que al te-
ner dificultades de horas
médicas, vamos a poder
de forma digital contac-
tarnos con un médico y
así tener un diagnóstico
necesario. Además, el
sector que abarca Santa
Filomena es uno de los
lugares con mayores
problemáticas de loco-
moción, lo que dificulta el
traslado de las personas
a nuestro centro de salud
familiar. Agradecidos del
Servicio de Salud Acon-
cagua por considerarnos
y disponibles para gene-
rar mejoras en este as-
pecto para otros sectores
rurales y atención domi-
ciliaria».

En los próximos días se
inicia la capacitación a los
equipos de San Esteban
para instalar también esta
estrategia de Hospital Di-
gital en la posta de la co-
muna, aprovechando el
potencial de las tecnolo-
gías para acercar la aten-
ción a las personas e ir
modernizando la red pú-
blica de salud.


